

La Hipochondria es una enfermedad, en que el espíritu padece tanto, y a veces mas que el cuerpo. Suelen acometer desde 25 hasta los 50 años, y de aquí arriba ya se pisa Vios de manzana. Hasta suelen agregarse la gota, y el escorbuto ó quedan para sucesores. Por la mayor parte los Hipochondriacos son gente de espíritu, con inuencible inclinación á la meditación, soledad y estudios profundos. Sus causas más ordinarias son: Disposición hereditaria, contratiempos, negligencias, aplicación asidua á estudios profundos, y dependencias serias; Vida sedentaria, paciones de Espíritu, Boldo, Bado, aguardiente, celibato forzado, Voluntad y exprimida, Malaria Amotona; Supresiones, y evacuaciones desmedidas, gonorrea, y flusos blancos en vecindades; uso de alimentos picantes y licorés; espíritu dulce, remedios actíos; abuso de té, Cafe, Embucado y tabaco, y Chocolate. Cuidos abusuales, bocio vacío sin recurso. tales son el todo ó parte de los principios en las enfermedades nerviosas, y de su conservación.

En víspera del mal son sus sucesores la Midriopacia, atisma, fiebre lenta, atrofia, y marasma. Se ha observado que el flujo de las venas hemoroidales ha facilitado felices terminaciones a esta enfermedad, ya que el provocarle es remedio muy apropiado. Dicen que los Hipochondriacos son eructos de las enfermedades epidémicas, y aun de la parte; pero que son inconstantes, impertinentes, y en falso; que a menudo

azotan la lengua la afecion Vaporosa, y sus síntomas ocasionan per lo regurgitum: ahogo en la garganta, dificultad de respirar, privación de lo que le, sufocación, sueño profundo, á veces repentinamente se privan, y pueden regresar o caer con un ataque apoplejico viñose atañe al estado de las mandíbulas, que quedan convulsas en el Histerismo de las mujeres ó en el afecto Hipochondriaco. En los hombres. Suelen offendir la cabeza de variados modos: En las mujeres aparece la sensación de un clavo hincado en ella. Algunos resuenan de batimientos de arterias. Otras al punto en la molleja, silvidos de oídos, temores, dolores,

estupor, lascituder, delirios, sopores, supresion &c. y la melancolia, tristeza, flato, y desconfianza, son siempre sus fieles, inseparables compañeros.

Con vicio general, ó particulares del genero nervoso, producido por el encogimiento, ó arrugacion de las fibras nervosas. Sella una hysterico en las Mujeres, por que se han mirado á los diferentes desordenes del utero, por causa de estos enfermedades. Se llama hypocondriaco ó melancolico en los Hombres; por que el mismo han establecido la causa en los hypocondrios, y viceversa del violentie infexion. veces Son tan varias las señales de esta enfermedad, que confunden al mas diligente Observador. Algunas quedan insinuadas en el numero 3; pero las siguientes ~~simismo~~ ^{se han observado} las siguientes: La fijacion á veces es tal, que si bambolea la luz de la Vela, ni empana al espejo. La frialdad del cuerpo suele á veces presentarse de tal modo, que algunos con plazza de muertos, han sido enterados. Sin embargo hay algunos que oyen, y entienden quanto se habla, y maniobra.

Parere que con lo insinuado, despues de una competente relacion de los enfermos, sobre el modo de vida; se sacaran suficientes indicios para el conocimiento de la enfermedad, y teniendo presente, que en el numero 1 se deixan enunciadas las causas que dan origen á estar enfermos; y producen la evaporation del suco nervoso, y linfatico: vendremos en conocimiento del por qué, de tantos desordenes en las funciones vitales, animales, y naturales de estos enfermos.

Sobre estos principios se establece por causa inmediata al espasmo, exctismo, arrugacion, ó acortamiento general, ó particulares en longuezas musculares y nerviosas; cuya causa es la que se debe combatir, por que las demás que se suelen acusar, deben reputarse por efectos. Así el utero en las Mujeres no tendrá mas derecho, que los Varos espermaticos en los Hombres. La verdad que alguna vez el utero, por razones de su estat

tura, y uso de líquidos, sea más incomodado. La obstrucción de cada viceroy infarto del vientre inferior, sea principio y efecto de este espasmo, acortamiento, o arrugación, y el curio irregular de los espíritus, sea efecto de la inatibilidad, y causa excesiva sensibilidad del genro nervoso.

7 Examinense todos los síntomas, y comunse exquisitamente todas las partes sometidas á esta indisposición, y hallaremos que las partes musculares, nerviosas, y membranosas son siempre las más afectas; por lo que el estomago, y vísceras de las histericas, y hipocondriacos, son las que primariamente padecen, como son las cefalalgias, flatus, regueldos, borbotones, cólicos, Vomitos &c. Los meninges también padecen vértigos, y desvanecimientos. El diafragma afecto lo presenta la sofocación, y el toque del corazón, y pericardio, remanifiesta por la palpitación.

8 La vexiga afecta, ó retocada se conoce por la retención de Oxina; los cordones espermáticos en su retracción, el genro nervoso, y muscular en los movimientos convulsivos, y convulsiones generales de toda la máquina: y en fin todas las partes, que sean sometidas á la potencia de los nervios, serán por consiguiente sometidas al mismo bamboleo, al espasmo, al eretismo, y al arrugamiento. Así mismo se hallaran los espíritus alborotados, y desordenado su movimiento; por que los nervios que les conducen, y conservan, se hallaran irritados, y eretizados.

9 Para combatir, y curar metodicamente á esta verdadera causa de las enfermedades vaporosas, se deberá apartar de la ordinaria, y común senda del uso de los remedios antihistericos, y antiespasmódicos, con mira de entonar el sistema nervoso, y corregir el vicio de los líquidos, porque la constante experiencia presenta muchos inconvenientes de este método, al punto que los uti-

Vemos más felices, y continuas, por el método y uso de los humectantes, refrigerantes, y diurénticos; v.g. los baños domésticos, simples, ó compuestos, tibios, ó fríos: pediluvios, lavabos fríos de agua común, y aun de nieve, segun los casos, y urgencias; fomentos, tiranas frías, aguas de pollo, ó de ternera, y sueros clausificados, ó destilados. Caldos sencillos de pollo, galapago, de cuello de buey, de panas. Bebidas dulificantes, aceosas, y mucilaginosas: y al fin aguas minerales, ligeramente acidulas. Todo esto dirigido por el método que se especificará en cada una de las enfermedades; alguna sangría, y la vez praga; es quanto contiene todo el aparato de la experimentada Therapéutica.

10 Estos son los únicos, y poderosos remedios que convienen á todo afecto, l'aparato espasmódico de fisiación, sumo calor, y encaro que alguno de estos síntomas se complique con otras enfermedades, se deberá hacer uso de otros remedios, sin hacer caso de los pretendidos antihistericos.

**Tiprana
y pollo** La tiprana de pollo se hará así: Semata, y pela un pollito
y limpíos se pondrá en una Olla grande con doce cuartillos
de agua de fuente, cuatro cucharadas de arroz, y como media
onza de raíz de althea quebrantada. La Olla bien tapada se
dejará hervir por media hora á fuego manso. Despues
de colado se bebe mucho, frío del tiempo, y cada dia, ó cada
dos se renueva.

El agua de arroz se hará con una ü dos onzas de arroz bien
limpio, y lavado, puesto á cocer por media hora endosse
cuartillos de agua, que despues de colada se beberá —
como la tiprana, ó agua de pollo.

La Crema de arroz, y de avena para alimento, se hará con las
expresiones del mismo modo que se hace la crema de leche,
con mas ó menor consistencia, segun la necesidad de alimen-
tar al enfermo.

remedios adecuados para
curar muchas enfermedades con
muy buen resultado, acreditados
por una constante experiencia -